

## **Think Tanks y la despolitización de la política**

Lis Pérez Martínez

Escuela de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile

Chile

[lissanya@yahoo.com](mailto:lissanya@yahoo.com)

En este ensayo problematizaremos desde la Psicología Comunitaria el fenómeno de los Think Tanks y su influencia en las políticas públicas a partir de diferentes estudios realizados en Argentina, Chile y Uruguay. En el contexto actual surgen nuevos actores sociales con vocación elitista y conservadora que inciden en la toma de decisiones. Las organizaciones de base solo encuentran frustración ante la impotencia que les generan no poder confrontar en igualdad de condiciones a estos poderosos grupos de interés. Conocidos como los Think Tanks, estos actores sociales están presentes en nuestro medio desde hace varios años, y actualmente emergen como problema en la medida que hegemonizan la opinión pública y las interacciones entre la sociedad civil organizada y el Estado. A partir de acciones sistemáticas se flexibilizó la función del Estado-nación, que desde el modelo de bienestar estaban supuestamente obstaculizando el camino hacia el “desarrollo” de los países de la región.

En la medida que los Estados fueron dando paso a la hegemonía de las leyes del mercado se fue deslegitimando no solo el propio Estado-nación como ordenador de sentido sino la política como comunicación privilegiada dentro de un régimen democrático. Es necesario consolidar democracias radicales que habiliten espacios deliberativos con igualdad de oportunidades donde sea factible la construcción de consensos y sea posible sobrellevar los disensos sin perder la calidad democrática de nuestras instituciones. Por otra parte, no es posible abordar estos fenómenos sin incluir la revolución tecnológica que contribuye a desmaterializar todo tipo de intercambio; actualmente el poder ya no se traduce en la acumulación de dinero sino en ocupar posiciones estratégicas en los flujos de conocimiento. Son de tal magnitud los cambios que pueden llegar a superponerse mundos distintos sin siquiera comunicarse; ya no se hablará de marginalidad ni de exclusión sino de mundos paralelos donde pocos usufructúan de mucho y muchos de nada.